

# No mascotizar fauna silvestre, sí cuidar fauna domesticada

LUIS D. MARÍN

En los años setenta, cuando yo era niño y Guanacaste caía por la acción de las montañas y las llamas, mis papás y yo acostumbrábamos visitar las playas de esa provincia, en verano. En un viaje compramos un pichón de perico catano. Lo metimos en una jaula y le enseñamos a decir unas cuantas palabras... pero jamás volvió a ver a otro individuo de su especie ni fue ya nunca libre. Triste historia la de *Chavelo*. Más de treinta años después, miles de especies silvestres continúan siendo sometidas a cautiverio en nuestro país. Se calcula que cuatro de cada diez familias costarricenses tienen un animal silvestre en sus hogares; o sea, hay más de trescientos mil animales atrapados, que son sustituidos constantemente, pues se calcula que en estado de cautiverio solamente viven cinco años en promedio.

Detrás de todo esto se encuentra un mercado clandestino sediento. El tráfico de especies silvestres es un problema muy grave: según datos de WWF (World Wildlife Fund), este negocio ocupa, mundialmente, el tercer lugar entre los negocios ilegales, después de los de drogas y armas, generando anualmente ganancias cercanas a los diez mil millones de dólares. Los países centroamericanos no escapan de esta grave problemática: todos los años, anfibios, reptiles, aves, mamíferos, insectos y plantas son extraídos de nuestras selvas.

La situación es muy alarmante, pues los ecosistemas naturales también se han reducido de forma acelerada. Tomando en cuenta el au-

mento de nuestra población, podríamos afirmar que esta fórmula tendrá como resultado la extinción masiva de muchas especies.

Organizaciones como Apreflofas (Asociación para la Preservación de la Flora y la Fauna Silvestres, nacida hace 18 años), desde sus inicios han tratado de encontrar las mejores alternativas ante el problema. En nuestro país existen leyes que prohíben la captura, venta y tenencia de especies silvestres, pero no se cumplen en su mayoría. Además, la obsoleta Ley de Vida Silvestre permite la captura de algunas especies de aves, como los jilgueros y los setilleros, entre muchas otras, que se siguen apresando sobre todo en zonas rurales y, aunque la Ley no permite su venta y tráfico, existe un gran comercio clandestino promovido por personas que se escudan en un permiso oficial otorgado por el Ministerio del Ambiente. En este momento varias organizaciones estamos trabajando en un proyecto de modificación de dicha Ley con miras a que esa costumbre, así como la práctica de la cacería deportiva de cualquier animal, sean completamente erradicadas.

Durante todos estos años hemos controlado miles de animales mediante decomisos y entregas voluntarias, pero en los últimos dos años decidimos cambiar la estrategia. Nos percatamos de que cuando decomisábamos un animal, haciendo uso de la Ley, cometíamos un error, pues muchos de los infractores sustituían al poco tiempo a su mascota. Aunque las aves son las que mayoritariamente se mantienen encerradas, los casos de mamíferos son comunes, so-

---

Luis Diego Marín Schumacher es presidente de Apreflofas (Asociación Preservacionista de Flora y Fauna Silvestre).

bre todo monos. (Recuerdo un caso particular: cuando procedíamos a decomisar un mono araña, su dueño, muy indignado, argumentaba que al ani-

to, procedimos a iniciar una ambiciosa campaña –que puede verse ahora en la televisión nacional- cuyo mensaje principal es: *Si tiene un animal silves-*

en un mediano plazo las familias costarricenses que tienen animales silvestres llegaran a sustituirlos por domésticos los beneficios serían enormes.



Somos muy optimistas y pensamos que en poco tiempo la ciudadanía costarricense comprenderá que para apreciar la belleza de los animales silvestres no hay necesidad de encarcelarlos de por vida –basta con visitar alguna de nuestras áreas silvestres o colocar alguna fruta en el patio de la casa: nuestra biodiversidad es tan grande que en ciudades como San José, por ejemplo, puede observarse una gran variedad de aves sin necesidad de capturar-

mal se le trataba como un rey, permitiéndosele incluso degustar cerveza y chicharrones los fines de semana... A los pocos meses tuvimos que aplicar eutanasia al animal pues tenía destruido su sistema digestivo.)

Hace un año, aproximadamente, varias organizaciones ambientalistas y de protección animal nos unimos y constituimos Aura: Asociaciones Unidas por el Rescate de los Animales. Todos coincidimos en que la fórmula idónea para enfrentar la crisis se debía concentrar en la palabra educación. Nos percatamos de que el porcentaje mayoritario de personas que mantienen un animal silvestre cautivo ignora el enorme daño ambiental que provoca. Comprendiendo es-

tre en cautiverio, cuando muera, nunca vuelva a tener otro, adopte un animal doméstico. Miles de perros y gatos esperan por usted en los albergues de animales abandonados. Y es que desde



Aura también promovemos la adopción y tenencia de perros y gatos mestizos, o *zaguates*, pues existe un gran rechazo a los animales sin pedigrí. La Asociación Nacional Protectora de Animales desarrolla grandes campañas para enfrentar la problemática de perros y gatos abandonados. Si

las. En vez de *Chavelo*, que vivió unos cuatro años, ahora en mi casa nos acompañan más de veinte *zaguates*: perros mestizos, mestizos como la mayoría de los humanos, y, por haber sido por nosotros domesticados hace varios miles de años, están necesitados de alimento, cariño y cuidado. Milan Kundera dice: "La verdadera bondad del ser humano solo puede manifestarse con absoluta limpieza y libertad en relación con quien no representa fuerza alguna. La verdadera prueba de la moralidad de la humanidad, la más honda (situada a tal profundidad que escapa a nuestra percepción), radica en su relación con aquellos que están a su merced [los animales]".